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上海团全体会议上代表们就环保、文化等问题“激辩”。 叶辰亮 摄

青年报特派记者 刘晶晶 北京
专电

本报讯“这个问题我需要
澄清一下”、“我觉得有必要介绍
一下自己的专业”、“我能不能插
个队”……昨天上午，十二届全
国人大四次会议上海代表团举
行全体会议，审查“十三五”规划
纲要。记者在现场看到，代表们
踊跃发言，气氛非常热烈，在讨
论到文化、环保等问题时，代表
们甚至纷纷“插队”要求发言，有
的还现场“激辩”起来。

议环保，代表们现场“激辩”
在谈论到船舶污染问题时，

上海大学校长、中国工程院院士
金东寒代表首先就这个话题发
言。他表示，航运排放已经仅次
于道路交通的排放，是第二大污
染源，第三是航空。现在国际对
航空排放已有限制，收取排放税
了。应该更加重视航运的排放
问题。

他举了个例子：“在我国沿
海，船舶排放相当严重，一艘一
万箱的集装箱船的排放量相当
于15万辆重型卡车，考虑到航行
时间，排放量更多。”他建议大幅
度提升排放标准。“目前国际上
实施的是第二阶段排放标准，但
有些国家已经率先实行第三阶
段标准，造成排放比较高的船舶
开始跑中国航线，就会污染中国
沿海的空气。”他表示，中国去年
在长三角地区沿岸划定了一个
排放控制区。“我个人认为应该
在整个沿岸都实行排放控制区，
一来保护沿海环境，二来可以倒
逼产业进行升级，我国内河航运
发动机售价30万元，而国外要30
万美元，我们的技术完全可以造
出低排放的发动机，但却一味追
求低成本，这不利于环保。”

他的发言随即得到了上海
市环保局局长张全代表的呼
应。“从源头讲，船型标准应该提

高，油品也要提高。”张全透露，
今年长三角将率先提升船舶的
油品，他也同意金东寒代表的意
见，认为目前船舶排放标准太
低，应该提高。

张全话音刚落，就被上海国
际港务（集团）股份有限公司党委
书记、董事长陈戌源代表抢过了
话筒。“我要就这个问题讲几句
话，要把事情说清楚。”话音刚落，
会场就响起一阵笑声。他表示不
认同“一艘万箱船的排放相当于
15万辆集卡”的说法，“船舶、卡车
都会产生排放，但它们不是造成
pm2.5的主要来源。”这句话说完，
又引起了现场一阵大笑。

金东寒代表立刻高高举起
了手：“这涉及到我的专业问题，
我必须要澄清一下！我是国际
内燃机协会的副主席，里面有一
个中国工作组，专门研究内河航
运……”听到陈戌源质疑数据，
金东寒也开始强调自己的专业
能力。

就这样来来回回几个回合，
宛若“辩论赛”的现场让其他代
表笑声不断，气氛越来越热烈。

“我来插一句吧。”张兆安代表
说：“可能是数据统计的渠道不
同，我觉得关键还是要形成共
识，共同保护环境。”而善意的讨
论之后，会后陈戌源还特意和金
东寒握手，“一笑泯恩仇”。

谈文化，代表“插队”抢着发言
上海新娱乐传媒有限公司

首席主持人曹可凡代表是昨天
全体审议中第一个举手发言
的。他想探讨的题目是“如何在
国际语境下讲好中国故事”。

曹可凡表示，近年来中国文
化软实力彰显得非常充分，而如
何用外国人听得懂的语言讲述
中国的文化内核，把体现中国文
化的好作品推向全球对于塑造
中国形象非常重要。他说，近几
年中国文化走出去形成了一个
非常好的态势，中国作家的作品

被翻译成全球十几种文字，中国
舞台艺术也百花齐放，很多中国
的舞台作品在欧美市场上也赢
得了大家的交口称赞。“比如说
冯英同志所在的中央芭蕾舞团，
去年参加了林肯艺术节，带去了
3台节目，都在美国主流媒体上
获得了很好的反响。我特别看
了《纽约时报》的专评，对他们的
演出做了细致入微的评论。像
中国的京剧艺术家张火丁在纽
约也引起了轰动，甚至出现了专
场演出一票难求。这都是中国
文化走出去的一个非常响亮的
信号。”

曹可凡代表刚刚言毕，中央
芭蕾舞团团长兼艺术总监冯英
代表就抢起了话筒：“我本来准
备好了讲稿，想等下讲的，现在
被曹可凡一说，情绪激动起来
了，允许我插个队！”代表们用笑
声默许了她的“插队”。冯英代
表激动地回忆起到纽约林肯艺
术中心演出时的情景，她希望已
经具有独特魅力并且引起世界
注视的中国芭蕾能够得到更多
的支持。

在等待了几位代表发言后，
终于抢到话筒的上海话剧艺术
中心演员奚美娟代表表示：“我
本来想下午小组审议时再发言
的，听了前面可凡和冯英的发
言，忍不住了，觉得必须现在就
说。让我也插个队吧。”她希望
现在的文化创作能有更多的现
实关怀，让国际社会通过艺术作
品、影视作品看到当代中国人的
精神面貌、生存方式、生活状态。

文化这一话题也引起了代
表们的持续关注，作为一名医
生，北京大学首钢医院院长顾晋
代表拿到话筒，第一句话就是：

“我觉得现在电影电视作品中的
抽烟镜头太多，塑造的英雄人物
都是抽烟的，作为一名肿瘤科的
医生，我希望能控制一下影视作
品中的吸烟镜头。”他的发言再
次引起现场一片欢乐的笑声。

提及农业供给侧需要进行
的结构性调整和改革，韩长赋
说，要通过农业供给侧改革，让
农产品适应消费升级的需要，推
动农业转型升级，使农民得到更
多的收入。要在巩固生产能力
的同时，让资源环境得到改善。

韩长赋把农业供给侧结构性
改革总结为“重点抓三件事”：“调
减玉米”、“增加大豆”和“提升牛
奶”。他表示，要推进粮改饲、粮

豆轮作，有些地方要推广轮作休
耕试点，把非优势产区的玉米面
积适当调减下来。大豆方面，要
搞好目标价格试点，开展大豆品
种攻关，提高大豆生产效益。

“我们的奶业曾出过问题，
市场对牛奶缺乏信心。大批国
人到国外抢购奶粉，这是中国奶
业人的耻辱。”他说，“要奋起直
追，提高质量，恢复国人对民族
乳业的信心。” 据新华社电

上海代表团全体会议现场气氛火热

会上激辩 会后握手

农业部部长、新闻发言人就农业领域热点问题答记者问

到国外抢购奶粉是中国乳业耻辱
粮食产量是否会继续增长？农民增收有哪

些“门路”？……7日在梅地亚中心举行的十二届
全国人大四次会议记者会上，农业部部长韩长
赋、新闻发言人叶贞琴就诸多农业领域热点问题
作出回应。

谈到粮食产量问题，韩长赋
明确表示，“十三五”期间我国不
追求粮食连续增产，但是一定要
巩固和提升粮食产能。韩长赋
说，对于我国这样一个人口大国，
粮食始终是重大问题，要始终绷

紧粮食安全这根弦，始终保持粮
食稳定生产。目前我国粮食进口
增加主要原因是品种调剂需要和
价格差异，对此必须提高粮食的
竞争力，发展规模经营，降低粮食
生产成本，推广新的农业技术。

“十三五”期间不追求粮食连续增产

在回答记者关于农产品质
量的问题时，韩长赋认为，近年
来农产品质量安全水平总的来
说稳中向好，但是问题不能忽
视。保障农产品质量安全任务
艰巨，责任重大。

“具体的措施有这样几条：
一是落实属地责任，任何一级政
府，都要对它属地内的食品安全
负责。二是开展专项整治，对非

法添加、农药兽药残留超标、私
屠滥宰等违法违规行为保持高
压严打态势。三是管控生产源
头，从今年起推行高毒农药定点
经营和实名购买制度。四是推
进标准化生产，重点抓家庭农
场、合作社和龙头企业。五是建
立追溯体系，对地理标识产品、
绿色食品、有机食品要率先实现
可追溯。”韩长赋介绍说。

农产品质量安全任务艰巨

韩长赋说，农业部及有关部
门已经有效遏制了转基因作物
的违法种植。

韩长赋表示，从查处的转基
因作物，比如个别地方的转基因
玉米来看，被检测出来的转化体
是获得了国内外的安全证书的，
并且在国外广泛种植，安全性是
有保证的。“不是因为他种植这
个品种不安全，而是因为他违反
了‘两法一条例’，所以我们要严
肃处理。”他说。

此外，有记者问到中国从美
国进口大豆的情况，叶贞琴回应
说，目前美国大豆产量中有25%
销往中国。中国进口的玉米、小
麦同样主要来自于美国。

韩长赋补充说，我国去年
进口 8100 万吨大豆，绝大多
数都是转基因大豆。这些转
基因大豆均在国外进行过安
全评价，同时也通过了中国农
业转基因生物安全委员会的
安全评价。

转基因非法种植被遏制

抓“玉米、大豆、牛奶”三件事

韩长赋表示，“十三五”规划纲
要草案提出，“十三五”期间农民收
入要保持在年均增长6.5%以上。
农业部正在和有关部门研究制定
农民收入增长的支持政策体系。

“具体讲是五个方面，或者
说争取五路进财，支持农民收入
增长。”他介绍说，一个是节本增
效，提高家庭经营的效益。二是

推进产业化，让农民分享农业增
值效益。三是城乡一体化，推进
城乡基本公共服务均等化，让符
合条件的农民工市民化。四是
政策支持，加大财政支持力度。
五是农村产权制度改革，让农民
得到更多的财产性收入，农业部
正在牵头制定农村集体产权制
度改革的意见。

五方面政策支持“十三五”农民增收


